
Газета издается
с 4 июля 1918 года

№ 34 (20138) 2020 г. Четверг 12 марта

Общественно�политическая газета Карачаево�Черкесии

Интернет�версия
издания:

www.denresp.ru

Цена в розницу свободная.

Юрий Чайка и Рашид
Темрезов встретились с
ветеранами Великой Отече�
ственной войны, проживаю�
щими в г. Черкесске. Пол�
пред вручил ветеранам па�
мятные медали «75 лет по�
беды в Великой Отече�
ственной войне 1941�1945
гг.», учреждённые Прези�
дентом России Владими�
ром Путиным. За чашкой
чая ветераны поделились
своими воспоминаниями не
только о войне, но и о пос�
левоенном времени. Рас�
сказывали, как поднимали
страну, работали в две сме�
ны и верили в светлое буду�
щее великой Родины.

Ветеран Хамит Канама�
тов во время вручения ме�
дали отметил, что наши сол�
даты освободили человече�
ство от фашистской неволи,
и люди во многих странах
мира должны быть благо�
дарны за возможность жить
под мирным небом. Хамит
Абулович командовал ротой
в составе войск связи Кали�
нинского и Прибалтийского
фронтов. Кавалер орденов
Отечественной войны I и II
степеней, он награждён так�
же двумя орденами Крас�
ной Звезды, медалями «За
боевые заслуги», «За взятие
Кёнигсберга», «За трудовое

ПОЛПРЕД ОБОЗНАЧИЛ
ПРИОРИТЕТНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ

КЛЮЧЕВЫМИ вопросами
совещания стали реали�

зация приоритетных нацио�
нальных проектов на терри�
тории КЧР, увеличение инве�
стиционной привлекатель�
ности региона, развитие ту�
ризма, промышленных от�
раслей, сельскохозяйствен�
ного комплекса республики,
дальнейший рост денежных
доходов населения региона.

В начале совещания
Юрий Чайка отметил, что
подобные поездки в субъек�
ты СКФО нацелены на мак�
симальное погружение в
региональную повестку и
получение обратной связи
от представителей власти и
от общественности.

«Карачаево�Черкесия –
действительно удивитель�
ный, по�своему уникальный
край. Богатые, самобытные
традиции, прекрасный уме�
ренный климат, круглогодич�
ные горные курорты, исто�
рические достопримеча�
тельности, красивейшие
озера и реки. В республику
с удовольствием приезжают
туристы как из России, так и
из стран зарубежья. Безус�
ловно, туристическая от�
расль является приоритет�
ной с точки зрения экономи�
ческой эффективности для
региона. Недра региона бо�
гаты природными ископае�
мыми: углём, гранитом, мра�
мором, различными рудами,
глиной, лечебно�минераль�
ными водами. И, конечно,
это вызывает интерес кор�
поративного сектора, на ко�
торый нужно грамотно отве�
чать в интересах развития
республики. Главное же бо�
гатство Карачаево�Черке�
сии – это трудолюбивый
многонациональный народ.
В республике проживает
более 80 национальностей в
гармонии и взаимопонима�
нии. Это, безусловно, заслу�
га грамотной управленчес�
кой стратегии властей реги�
она», � отметил полномоч�
ный представитель Прези�
дента РФ в СКФО Юрий Чай�
ка.

Полпред рассказал о не�
давней встрече с председа�
телем Правительства Рос�
сии Михаилом Мишусти�
ным, а также об итогах засе�

ВСТРЕЧА С ВЕТЕРАНАМИ

дания Президиума Совета
при Президенте РФ по стра�
тегическому развитию и на�
циональным проектам. Он
сообщил, что с руководите�
лем российского правитель�
ства обсуждалось более
двадцати тем, касающихся
развития субъектов СКФО.
По всем затронутым вопро�
сам даны необходимые по�
ручения, которые уже вы�
полняются. А в ходе заседа�
ния президентского совета
были внесены конкретные
предложения по изменению
практики работы над нац�
проектами.

Полпред также выделил
круг вопросов, требующих
дополнительного внимания
органов власти КЧР. В част�
ности, речь шла об улучше�
нии ситуации на рынке тру�
да в регионе и повышении
заработной платы. Задол�
женность по заработной
плате в КЧР значительно
меньше, чем в других
субъектах СКФО, и полнос�
тью отсутствует задолжен�
ность по заработной плате
перед работниками бюджет�
ной сферы, отметил Чайка.
Он сказал, что полная лик�
видация долгов по оплате
труда – абсолютно посиль�
ная задача для республики.

Юрий Чайка отдельно
остановился на ситуации с
обеспечением жильём де�
тей�сирот и детей, остав�
шихся без попечения роди�
телей. Он отметил актуаль�

ность этой проблемы и за�
метил, что для ее решения
уже в текущем году в Кара�
чаево�Черкесии объем фи�
нансирования на эти цели
увеличился почти вдвое и
составит около 77 млн руб�
лей.

Юрий Чайка отметил по�
ложительную динамику по
росту доходов консолидиро�
ванного бюджета, которая
наблюдается в Карачаево�
Черкесии с 2016 года. Хоро�
шо развивается и сельско�
хозяйственный сектор: про�
дукции агрокомплекса в
прошлом году произведено
на 4 миллиарда рублей
больше, чем в 2018 году.

Юрий Чайка выразил по�
желание, чтобы встреча с
руководством региона ста�
ла началом доверительного
партнёрства по оперативно�
му решению вопросов соци�
ально�экономического раз�
вития региона.

Далее с докладом о со�
циально�экономическом
развитии Карачаево�Черке�
сии выступил Глава респуб�
лики Рашид Темрезов. Он
поблагодарил полпреда и
весь аппарат полпредства за
помощь, оказываемую рес�
публике в решении задач,
поставленных Президентом
страны. Руководитель реги�
она ознакомил полпреда с
итогами исполнения бюдже�
та за 2019 год и сообщил,
что меры по оздоровлению
республиканских финансов

позволили выделить допол�
нительные средства на реа�
лизацию мероприятий соци�
альной направленности и
снижение госдолга.

Как и в предыдущие
годы, в 2019 году бюджет
республики имел ярко выра�
женную социальную направ�
ленность, и 64% расходов
были направлены на соци�
ально ориентированные
сферы. Наибольшие суммы
финансирования были на�
правлены на сферы образо�
вания, социальную полити�
ку и здравоохранение.

Глава республики рас�
сказал о большой работе по
поддержке материнства и
детства и дополнительных
региональных мерах стиму�
лирования рождаемости.

Рашид Темрезов под�
черкнул, что Карачаево�
Черкесия сегодня является
лидером по ожидаемой
продолжительности жизни,
естественному приросту
населения и уровню рожда�
емости.

Рашид Темрезов также
рассказал о положительной
динамике роста внутренне�
го валового продукта и о его
структуре. Говоря о поддер�
жке бизнеса и самозанятых
граждан, он отметил, что
уже подана заявка в Мин�
фин России о введении спе�
циального упрощённого на�
логового режима для само�
занятых граждан с целью
снижения налоговой на�

грузки. Уже в этом году
страна перейдёт на этот
режим, и участие в нем са�
мозанятых граждан являет�
ся добровольным.

Глава республики уделил
внимание и развитию сель�
скохозяйственного сектора
Карачаево�Черкесии, гово�
ря о достигнутых высоких
показателях объёмов про�
изводства продукции агро�
прома. По итогам 2019 г.
объем продукции сельско�
го хозяйства составил бо�
лее 33 млрд рублей, что на
12% больше, чем в 2018
году. Темрезов рассказал о
реализации крупных инвес�
тиционных проектов по зак�
ладке садов интенсивного
типа в личных подсобных
хозяйствах Урупского муни�
ципального района КЧР. Он
коснулся успехов туристи�
ческой отрасли, вопросов
гидроэнергетики и расска�
зал о дополнительных вып�
латах ветеранам Великой
Отечественной войны к 75�
летию Победы из республи�
канского бюджета.

Далее с докладом о ходе
реализации приоритетных
национальных проектов в
Карачаево�Черкесии высту�
пил председатель Прави�
тельства КЧР Аслан Озов. В
2019 году Карачаево�Чер�
кесская Республика уча�
ствовала в реализации 45
федеральных программ по
10 приоритетным нацио�
нальным проектам. Общий

объем финансирования за
прошедший год составил
5,4 млрд руб.

Затем в присутствии пол�
преда Президента в СКФО
Юрия Чайки глава региона
Рашид Темрезов подписал
соглашение с председате�
лем Юго�Западного банка
Сбербанка Евгением Тито�
вым о сотрудничестве в ре�
ализации приоритетных
бизнес�проектов, обеспечи�
вающих повышение инвес�
тиционной привлекательно�
сти республики и цифрови�
зации экономики.

Евгений Титов предло�
жил сотрудничество по
трём направлениям. Сбер�
банк – один из основных
партнёров Стратегии раз�
вития туризма РФ и СКФО
до 2035 года. «Мы готовы
совместно с правитель�
ством проработать комп�
лекс мер на уровне финан�
сирования инвестиционных
проектов, но также в части
экспертизы и оценки их
эффективности», � сказал
Евгений Титов.

Также Сбербанк готов
предложить ряд перспектив�
ных решений на основе при�
влечения собственных парт�
нёров. «Сбербанк и ранее
являлся и продолжает быть
для Карачаево�Черкесии
надёжным партнёром, у нас
налажено тесное продуктив�
ное сотрудничество. К тому
же Сбербанк – один из круп�
нейших налогоплательщи�
ков региона. А заключённое
сегодня соглашение – хоро�
шее подспорье для дальней�
шего развития эффективно�
сти нашего взаимодей�
ствия», � отметил глава ре�
гиона Рашид Темрезов.

В рамках рабочего визи�
та Юрий Чайка встретился с
лидерами общественных
организаций и провёл при�
ём граждан. Вопросы, под�
нимаемые жителями рес�
публики, касались развития
объектов социальной инф�
раструктуры. По итогам
встречи по всем озвученным
вопросам были приняты ре�
шения, реализация всех
вопросов будет взята на
личный контроль полномоч�
ного представителя Прези�
дента России в СКФО.

отличие», «За трудовую
доблесть» и другими. В
мирное время Канаматов
трудился на машинно�трак�
торной станции, был инс�
пектором по кадрам, воен�
руком средней школы, за�
нимался партийной рабо�
той. Был инструктором от�
дела партийных органов
обкома КПСС, а затем пред�
седателем парткома треста
«Карачаево�Черкескводст�
рой», с этой должности и
ушёл на пенсию.

Клавдия Фенева – еф�
рейтор, воевала в составе
Северо�Кавказского фрон�
та, куда попала совсем
юной. На тот момент Клав�
дия Семёновна не успела
сдать даже выпускные экза�
мены. Прошла боевой путь
от Луганска до Будапешта.
В армии она научилась раз�
личать марки немецких са�
молётов. Ее задача заклю�
чалась в том, чтобы пере�
давать Красной армии дан�
ные для отражения атаки.

Екатерина Журавкова –
несовершеннолетняя узни�
ца фашистских концлаге�

рей. Карачаево�Черкесия,
куда Екатерина Степановна
переехала в 1966 году с
мужем, стала для неё вто�
рой родиной. Работала на
различных предприятиях г.
Черкесска. А Михаил Боб�
рышев воевал в 74�м стрел�
ковом полку в звании стар�
шего лейтенанта. Во время
одного из жестоких и кро�

вопролитных боев Михаил
Алексеевич получил тяжё�
лое ранение. Награждён
орденом Красной Звезды и
восемью медалями. С 1977
года работал на заводе РТИ
начальником штаба граж�
данской обороны, затем, до
выхода на пенсию, началь�
ником охраны завода РТИ.

Надежда Попова живёт в

Черкесске. Старший сер�
жант. Разведчица. Кавалер
ордена Красной Звезды,
награждена медалями «За
отвагу», «За оборону Кавка�
за» и другими. Сильная и
отважная разведчица, не
щадя своей жизни, в самые
сложные времена встала на
защиту Родины. Ее жизнь –
настоящий урок мужества
для всех нас.

Рамазан Хежев. Его, как
и других ребятишек из бло�
кадного Ленинграда, летом
1942 года приютила семья
в а. Бесленей. Когда Рама�
зан�Саша Хежев (мальчик
не помнил свою настоящую
фамилию) учился в седь�
мом классе, умер приёмный
отец. Парень без колебаний
тут же пошёл работать и
стал кормильцем для мате�
ри и двух сестрёнок. После
армии он вернулся в Бесле�
ней, в 1976 году переехал
жить в г. Черкесск вместе со
своей семьёй. Работал до
выхода на пенсию водите�
лем в автобусном управле�
нии, ветеран труда.

К сожалению, с каждым

годом людей, защищавших
нашу Родину в те годы, ста�
новится все меньше. Сегод�
ня в Карачаево�Черкесии
проживает 114 ветеранов
Великой Отечественной
войны, из них 87 человек –
непосредственные фронто�
вики и инвалиды войны, так�
же 1677 тружеников тыла,
163 вдовы погибших вете�
ранов.

В связи с этим Главой
Карачаево�Черкесии приня�
то решение о том, что до�
полнительно к федеральным
выплатам ветеранам Вели�
кой Отечественной войны,
инициированным Президен�
том России Владимиром Пу�
тиным, из республиканско�
го бюджета также будет осу�
ществлена единовременная
выплата в размере 50 тыс.
руб. фронтовикам и инвали�
дам Великой Отечественной
войны. Труженикам тыла и
вдовам погибших ветеранов
будет выплачено по 5 тыс.
руб. Также по 50 тысяч руб�
лей ветераны получат от
членов Совета Федерации и
депутатов Государственной
Думы Российской Федера�
ции от Карачаево�Черкес�
ской Республики.

Материалы подготовила
Ольга МИХАЙЛОВА.

«Дорога памяти»
Карачаево�Черкесия присоединится к масштаб�
ному всероссийскому проекту «Дорога памяти»,

приуроченному к празднованию 75�летия победы
в Великой Отечественной войне, в рамках которого
будет обобщена вся информация об участниках Вели�
кой Отечественной войны и будет создана уникальная
мультимедиагалерея.

«Военным комиссариатом Карачаево�Черкесии созда�
на специальная рабочая группа по сбору информации о
ветеранах Великой Отечественной войны. По имеющимся
данным, из Карачаево�Черкесии на фронт ушли более 30
тысяч человек. С целью расширения поиска информации
будет создано восемь пунктов для сбора сведений в каж�
дом комиссариате КЧР», � цитирует РИА «Карачаево�Чер�
кесия» заместителя военного комиссара КЧР Владимира
Скомороха.

Вместе с тем он добавил, что проект нацелен на то,
чтобы объединить десятки миллионов фотографий, фрон�
товых писем партизан и жителей блокадного Ленинграда,
а также участников Великой Отечественной войны 1941�
1945 годов. В. Скоморох также отметил, что акция иници�
ирована Министерством обороны Российской Федерации.

«Мы должны передавать память о тех, кто самоотвер�
женно сражался и трудился в годы Великой Отечествен�
ной войны, отстаивая родную землю от фашистских зах�
ватчиков. Мы перед ними в неоплатном долгу», � подчер�
кнул В.Скоморох.

Собранные в рамках реализации проекта материалы
войдут в мультимедийную галерею «Дорога памяти». Муль�
тимедийный музей будет возведен на прихрамовой тер�
ритории Главного храма Вооруженных Сил России к зна�
менательной дате — 75�летию Великой Победы.

Для того, чтобы фотографии и данные об участниках
Великой Отечественной войны попали в экспозицию муль�
тимедийного музея, необходимо лишь загрузить инфор�
мационные материалы о них на сайт «Дорога памяти» http:/
/foto.pamyat�naroda.ru/.

Для этого потребуется внести в форму на сайте мини�
мальный набор данных: фамилию, имя, отчество, год или
точную дату рождения и фотографию участника Великой
Отечественной.

Спортсмен из Карачаево�Черкесии Кемал Каитов
стал чемпионом России по дзюдо. Он завоевал зо�

лото первенства России по дзюдо среди юниоров
до 23 лет в супертяжелой весовой категории (+100 кг.)

Спортсмена поздравил Глава Карачаево�Черкесии Ра�
шид Темрезов.

«Отличная работа, Кемал! Так держать! Поздравляю от
всей души, желаю дальнейших побед, благополучия и ус�
пехов во всем! Мои поздравления и всему тренерскому
составу и Федерации дзюдо Карачаево�Черкесии! Спаси�
бо за то, что прославляете своими спортивными достиже�
ниями нашу родную республику далеко за ее пределами!»�
написал на своем официальной страницы в Instagram Ра�
шид Темрезов.

Поздравил Глава КЧР

Чемпионат по сверхлёгкой авиации в 2020 году
пройдёт с 29 по 30 апреля на территории Карача�

ево�Черкесии. Местом проведения соревнований
выступает дельтадром «Южный», находящийся в Усть�
Джегутинском районе.

«Чемпионат у нас в Карачаево�Черкесии проходит уже
три года подряд. В этот раз соберутся порядка 40 пара�
планеристов из разных субъектов СКФО и ЮФО. Среди
них есть как профессионалы, так и любители», � цитирует
РИА «Карачаево�Черкесия» президента регионального от�
деления Федерации спорта сверхлёгкой авиации КЧР Ра�
миля Якупова.

Победителей будут определять исходя из точного при�
земления в зачетный 10�метровый круг. Соревнования
будут проходить в 5 этапов. Спортсмены будут стараться
набрать наименьшее количество очков, так как чем ближе
к центру приземление, тем лучше результат и меньше
очков.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Чемпионат
по сверхлёгкой авиации

Коротко

В Карачаево�Черкесии
продолжается прием доку�
ментов от претендентов на
вакансии в рамках програм�
мы «Земский учитель». По
информации минобра рес�
публики, на сегодняшний
день подано 72 заявки. Ос�
новными критериями для
отбора претендентов в про�
грамме «Земский учитель»
на конкурсной основе явля�
ются: наличие среднего про�
фессионального или высше�
го образования, отвечающе�
го квалификационным тре�
бованиям, указанным в ква�
лификационных справочни�
ках, и (или) профессиональ�
ным стандартам; возраст до
55 лет включительно. При�
ем документов для участия
в программе осуществляет�
ся по 15 апреля этого года
включительно.

В Черкесске прошла ра�
бочая встреча сотрудников
отдела организации обще�
ственного порядка МВД по
КЧР с представителями ка�
зачества республики. На ней
обсуждались вопросы со�
трудничества членов казачь�
их обществ с полицией в
сфере охраны обществен�
ного порядка, говорилось о
перспективах совместной
работы, алгоритме действий
по оказанию помощи со�
трудникам ОВД при обеспе�

чении общественного по�
рядка на культурно�массо�
вых и общественно�полити�
ческих мероприятиях, а так�
же при проведении профи�
лактических рейдов.

В Духовном управлении
мусульман Карачаево�Чер�
кесской Республики прове�
дено совещание по вопро�
сам профилактики преступ�
лений, совершенных в отно�
шении несовершеннолет�
них, а также совершаемых
самими несовершеннолет�
ними, в котором приняли
участие представители Ду�
ховного управления мусуль�
ман Карачаево�Черкесской
Республики, Следственного
управления СК России по
Карачаево�Черкесской Рес�
публике, Уполномоченный
по правам ребенка в регио�
не, республиканского мини�
стерства по делам нацио�
нальностей, массовым ком�
муникациям и печати. Клю�
чевыми для обсуждения ста�
ли вопросы организации со�
вместной работы по право�
вому просвещению несо�
вершеннолетних и их роди�
телей, а также объединения
усилий, направленных на
выявление и скорейшее
пресечение преступных по�
сягательств в отношении не�
совершеннолетних. Участ�
никами запланированы ме�
роприятия по взаимодей�
ствию в этой сфере.

В Карачаево�Черкесии с рабочей поездкой побывал полпред Президента
России в СКФО Юрий Чайка. Он провёл совещание по вопросам социаль�

но�экономического развития субъекта с Главой республики Рашидом
Темрезовым, руководителями органов исполнительной власти и террито�

риальных подразделений федеральных органов в КЧР



2 Четверг 12 марта 2020 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

ЕСТЬ ЕЩЕ ПОРОХ
В ПОРОХОВНИЦАХ!

НА КОНФЕРЕНЦИИ был
избран председатель сове�
та ветеранов, его замести�
тели, состав ревизионной
комиссии в соответствии с
уставом организации.

Открыл конференцию
заместитель министра
внутренних дел по КЧР пол�
ковник внутренней службы
Александр Середа, который
поприветствовал ее участ�
ников и пожелал плодотвор�
ной работы. Он также по�
благодарил старших на�
ставников за многолетнюю
безупречную службу и зна�
чительный вклад в патрио�
тическое воспитание моло�
дых сотрудников органов
внутренних дел.

� Сегодняшняя конфе�
ренция ветеранов органов
внутренних дел и внутрен�
них войск МВД по Карачае�
во�Черкесской Республике
является важным этапом в
деятельности ветеранских
организаций и займет дос�
тойное место в истории ве�
теранского движения рес�
публики. Профилактика
правонарушений, работа с
подростками, в том числе
воспитательная работа сре�
ди сотрудников МВД, � все
это ложится на ваши плечи.
Желаю вам крепкого здоро�
вья и всегда такого же оп�
тимизма в работе, � поже�
лал А. Середа.

Председатель совета ве�
теранов МВД по КЧР Юрий
Темрезов отметил, что вете�
раны уделяют много внима�
ния военно�патриотическо�
му воспитанию подрастаю�
щего поколения, проводят
встречи со школьниками и
студентами, прививают им
любовь к Родине, а также
рассказывают им о службе в
органах внутренних дел. На�
пример, созданный по ини�
циативе общественного со�
вета музей � это не дань
моде, это жизненная необ�
ходимость. Музей функцио�
нирует с 2010 года, и в нем
регулярно проводятся раз�
личные мероприятия, экс�
курсии для школьников, мо�
лодых сотрудников органов
внутренних дел и гражданс�
кой молодежи. Перед уча�
щимися выступают ветера�
ны, сотрудники ОМОН, уча�
стники боевых действий в
Чеченской Республике, ДРА.
Музей является центром
нравственно�патриотичес�
кого воспитания молодежи.
Хранителем музея является
ветеран ВВ МВД России
Ольга Добродоменко.

� Совместно с управле�

ПРОШЛО 29 лет с тех пор, как в системе органов
внутренних дел была создана общественная вете�

ранская организация. Сегодня первичные организа�
ции действуют во всех горрайорганах внутренних дел
Карачаево�Черкесии. На днях в МВД по КЧР прошла
отчетно�выборная конференция ветеранов ОВД и ВВ
республики, на которой были подведены итоги рабо�
ты за период с 2015 по 2019 год и определены при�
оритеты дальнейшей деятельности, намечены пути
дальнейшего совершенствования работы.

нием по работе с личным
составом была развернута
комплексная работа по ис�
пользованию богатого жиз�
ненного опыта и духовного
потенциала ветеранов в це�
лях сохранения преемст�
венности поколений, бое�
вых и служебных традиций,
формирования высокопро�
фессионального кадрового
корпуса. Так, за последние
пять лет старшими настав�
никами МВД в школах рес�
публики проведено 397 лек�
ций (бесед) по патриоти�
ческому воспитанию, со�
блюдению законности и
правопорядка. Организова�
но и проведено 117 экскур�
сий, 42 урока мужества. На
этих уроках мы презентова�
ли книги о наших земляках �
участниках Великой Отече�
ственной войны «Они защи�
щали Сталинград», «Триумф
разведчика Узденова», «В
боях за Белоруссию», � ска�
зал председатель совета.

Говоря о результатах де�
ятельности общественного
совета, Юрий Темрезов от�
метил, что улучшилась ра�
бота первичных ветеранс�
ких организаций по участию
ветеранов в воспитании та�
кой непростой категории
молодежи, как безнадзор�
ные дети и малолетние пра�
вонарушители. Ветераны
шефствуют над рядом школ
города Черкесска, Зелен�
чукского, Усть�Джегутинс�
кого, Малокарачаевского,
Хабезского, Карачаевского,
Адыге�Хабльского и др.
районов, что положительно
влияет на образ жизни их
подопечных подростков.

Помимо воспитательной
работы ветераны система�
тически принимают участие
в проведении всякого рода
патриотических акций и ме�
роприятий. Например, во
Всероссийской акции «Вах�
та памяти», которая была
посвящена 70�летию побе�
ды советского народа в Ве�
ликой Отечественной войне
1941�1945 гг., возложении
венков к памятникам и мес�
там захоронения участни�
ков ВОВ, сотрудников ми�
лиции, погибших при испол�
нении служебного долга. И
сегодня члены совета вете�
ранов принимают активное
участие в подготовке ме�
роприятий, посвященных
75�летию Великой Победы.
Пристальное внимание со�
вет ветеранов и руковод�
ство МВД по КЧР уделяют
членам семей сотрудников,
погибших при исполнении

служебного долга. Регуляр�
но проводятся встречи с
вдовами, матерями и деть�
ми погибших сотрудников.

Стало доброй традици�
ей отмечать юбилейные
даты ветеранов. В день
рождения юбиляру вручает�
ся приветственный адрес
министра ВД по КЧР и со�
вета ветеранов, направля�
ется поздравительная от�
крытка и оказывается мате�
риальная помощь. В ре�
зультате такой целенаправ�
ленной работы малообес�
печенные семьи ветеранов
получают не только мораль�
ную, но и материальную
поддержку. Например, еже�
годно (в осенний период)
для нуждающихся пенсио�
неров по минимальной цене
закупаются сельхозпродук�
ты. Так, за отчетный период
для ветеранов было приоб�
ретено: 48 тонн картофеля,
26 тонн капусты, 30 тонн
муки, 40 тонн сахара, 3 тон�
ны моркови, по 3 тонны то�
матов и огурцов.

В центре внимания сове�
та ветеранов находятся и
вопросы санаторно�курорт�
ного лечения ветеранов и
членов семей погибших со�
трудников. С 2015 по 2019
год получено 672 санатор�
но�курортные путевки.
Было отмечено, что ни в
одном регионе Северного
Кавказа такого количества
санаторно�курортных путе�
вок не получают ни ветера�
ны, ни члены семей погиб�
ших сотрудников. И в том,
что наши ветераны имеют
возможность поправить
свое здоровье в кавказских
здравницах, заслуга тех
людей, которые не безра�
личны к чаяниям и нуждам
ветеранов.

� Мы благодарны руко�
водству МВД по КЧР в лице
временно исполняющего
обязанности министра ВД
по КЧР полковника полиции
Ансара Боташева, началь�
нику УРЛС полковнику внут�
ренней службы Кириллу Ци�
бизову, заместителю пред�
седателя совета ветеранов
МВД по КЧР, представите�
лю совета ветеранов в ко�
миссии медико�санитарной
части МВД по КЧР по рас�
пределению курортно�оз�
доровительных путевок Му�
харбию Булгарову, началь�
нику медслужбы МВД, руко�
водителю отделения пенси�
онного обслуживания ЦФО
МВД по КЧР Шамилю Лай�
панову и другим, кто очень
внимательно и чутко отно�
сится к проблемам ветера�
нов. Огромное всем спаси�
бо за это! � поблагодарил
Юрий Темрезов.

По словам Юрия Темре�
зова, за прошедшие годы
произошло много событий
в стране, республике, вете�
ранских организациях и в
судьбе самих ветеранов. К
сожалению, ушли из жизни
Михаил Шинкарев, Алексей
Пушкарский, Зоя Бженбахо�
ва, Хусейн Гербеков, Нико�
лай Лапшин, Тохтар Туркли�
ев, Шамиль Чомаев, Назир
Шоров, которые были ак�
тивными членами совета.
Участники почтили их па�
мять минутой молчания.

Председателем совета
ветеранов вновь избран
Юрий Темрезов.

В завершение ветераны
возложили цветы к памят�
нику сотрудникам ОВД, по�
гибшим при исполнении
служебных обязанностей.

Светлана КИЛБА.

В РЕГИОНАЛЬНОМ центре «ЖКХ контроль» провели
семинар�совещание для председателей советов

домов и представителей ТСЖ с целью повышения гра�
мотности населения в жилищно�коммунальной сфере.

Мы и ЖКХ

НЕСМОТРЯ на постоян�
ное совершенствование и
трансформацию сферы
ЖКХ, практически в каждом
субъекте России имеются
похожие нарушения прав и
законных интересов, что го�
ворит о наличии системных
проблем, которые не реше�
ны по сей день. Непонима�
ние гражданами происходя�
щих изменений, повышение
тарифов при отсутствии
должного качества предос�
тавляемых услуг закономер�
но вызывают социальную
напряженность.

Чтобы помочь гражданам
разобраться в современных
тенденциях и особенностях
жилищно�финансовой гра�
мотности при управлении
многоквартирным домом, на
открытой дискуссионной
площадке семинара говори�
лось о многом.

Открывая мероприятие,
руководитель центра «ЖКХ
контроль» Анатолий Барков
подчеркнул:

� Активности мало у на�
ших людей; необходимо,
чтобы все участвовали в
процессе работы с ЖКХ
осознанно и сообща.

Он рассказал об измене�
ниях в законодательстве
прошлого года и пояснил,
как теперь с этим нужно ра�
ботать. В частности, говори�
лось о новой форме прове�
дения общих собраний в
виде конференций, измене�
нии требований к оформле�
нию протокола общего со�
брания, введении новых
правил для работы АДС, кон�
троле за эффективным ис�
пользованием федеральных
средств, направленных на
реализацию нацпроектов, а
также о региональной про�
грамме капремонта МКД.
Касаясь последней темы,
Барков заметил, что в части
обеспечения устойчивого
сокращения непригодного
для проживания жилищного
фонда (в рамках нацпроек�
та) работа пока еще ведется
слабо.

� У нас всего семь домов

ВСЕГДА ЛУЧШЕ ЗНАТЬ,
ЧТО ДЕЛАТЬ

на переселение до 2024
года: 5 � в Усть�Джегутинс�
ком районе, 1 � в Ногайском
и 1 � в Адыге�Хабльском. Не
хотят почему�то включать
такие дома в программу пе�
реселения, хотя их имеется
еще много. Вроде бы и день�
ги федеральные, а нет � си�
дят!

Также он напомнил, что
председателям советов до�
мов и ТСЖ нужно обязатель�
но вести реестр собственни�

ков, проживающих в каждом
доме, а сами собственники
(ТСЖ) должны чаще общать�
ся с жилинспекцией.

Кстати, с июля прошлого
года обязанности УК, ТСЖ,
ЖСК, РСО и прочих органи�
заций разграничили при пе�
реходе жителей на прямые
договоры, что тоже нужно
иметь в виду. Ресурсоснаб�
жающие организации обя�
зали извещать жителей и уп�
равленцев о ходе перезак�
лючения договора с УО и
ТСЖ на потребителей. При
этом ресурсники обязаны
публиковать информацию
на своем сайте и в ГИС ЖКХ.
Также УО и ТСЖ должны
снимать и передавать пока�
зания ОДПУ и ИПУ, если жи�
тели продолжают переда�
вать сведения со своих при�
боров управленцам. За уп�
равленцами же закрепили
обязанность предоставлять
в РСО сведения о потреби�
телях, если они приняли
решение перейти на прямые
договоры.

� Передавайте в РСО све�
дения, необходимые для
начисления платы за КУ,
а также данные, по которым
можно идентифицировать
собственников помещений
в МКД. Срок � не позднее
чем 5 рабочих дней до дня
начала предоставления КУ
(коммунальных услуг) ре�

сурсником. Если сведения
о собственнике изменились,
сообщите новые данные
не позже 10 рабочих дней
с момента, как узнали об
этом. Показания ОДПУ
и ИПУ при их наличии пере�
давайте в РСО не позднее
26�го числа текущего меся�
ца, � пояснил Анатолий Кон�
стантинович участникам се�
минара.

Вторая часть мероприя�
тия касалась изменений за�
конодательства в сфере
ЖКХ, запланированных на
год текущий. Здесь Барков
сообщил, что собственни�
кам разрешат оплачивать

коммуналку выборочно,
если у них будет на это ос�
нование. То есть жители
смогут выбирать из предло�
женного списка то, что хотят
оплатить, � граждане вправе
распоряжаться собственны�
ми средствами, считают ав�
торы законопроекта. Сейчас
изменить платежный доку�
мент нельзя � это не соот�
ветствует принципам Граж�
данского кодекса.

У О и Т С Ж о с в о б о д я т
от предоставления данных
о должниках в суды и опре�
делят порядок получения
управляющими МКД органи�
зациями и РСО идентифи�
цирующих данных на ответ�
чиков. Эти данные управлен�
цы и РСО будут вправе зап�
рашивать в МВД и Росреес�
тре. Предоставлять инфор�
мацию будут без согласия
субъекта персональных дан�
ных.

Значительное оживление
у участников семинара выз�
вало сообщение о том, что
законодательно планирует�
ся запрет на отключение хо�
лодной и горячей воды, ка�
нализации, газоснабжения,
если газ используется для
отопления в отопительный
период. По мнению автора
законопроекта, закрепление
этих условий непосред�
ственно в Жилищном кодек�
се позволит защитить право

людей на жизнь в приемле�
мых санитарно�бытовых ус�
ловиях. Кстати, по правилам
уже сейчас запрещено при�
останавливать холодное во�
доснабжение и отопление.

Горячие споры между
участниками семинара выз�
вал законопроект о том, что
общие собрания предпола�
гается проводить в виде
конференции, то есть на них
будут приходить делегаты,
избранные собственниками
помещений, � по одному че�
ловеку с каждого этажа
подъезда. При этом срок их
полномочий тоже будет ого�
вариваться на общем собра�

нии. «Семинаристы» в один
голос заявили, что и сейчас
собрать людей очень труд�
но, а при таком раскладе и
подавно.

� Наших собственников
трудно поднять, приходят по
2�3 человека, а так не собе�
решь никого. Все достигну�
тое пойдет прахом, – возму�
щались они, считая, что со�
брания лучше оставить в
очно�заочной форме.

На эту тему в законе пла�
нируется еще одно новше�
ство � объединение спосо�
бов голосования на общих
собраниях и введение еди�
ных дней голосования. Про�
цедура голосования будет
совмещать все формы: оч�
ную, очно�заочную, заоч�
ную, через ГИС ЖКХ, а под�
водить итоги будут в инфор�
мационной системе. Пред�
полагается, что такой под�
ход упростит проведение
собраний, решит проблемы
отсутствия кворума, исклю�
чит фальшивые протоколы.

Практически каждый из
пунктов предстоящих ново�
введений обсуждался очень
бурно, что красноречиво
свидетельствует о том, как
важно не только принимать
законы, но и тщательно

«разжевывать» их тем, кто
ими будет непосредственно
руководствоваться в своей
деятельности.

В заключительной части
мероприятия его участники
обсудили наиболее живот�
репещущие проблемы, воз�
никающие при управлении
МКД: ремонт лифтов, уста�
новку общедомовых шлаг�
баумов и т.д. Казалось бы,
вопросы несложные, но ню�
ансов возникает много. На�
пример, устанавливать ли
шлагбаум во дворе МКД,
должны решать все жильцы
МКД на общем собрании
собственников, и решение
об ограничении пользова�
ния общим имуществом
должно быть принято не
меньше чем 2/3 голосов.
При этом обязательно надо
обговорить правила въезда
своих и чужих машин и по�
рядок внесения платы за
содержание шлагбаума, ко�
торый вносится в перечень
общего имущества соб�
ственников дома.

По итогам проведения
семинара его организаторы
тут же получили от участни�
ков обратную связь в виде
предложений по обсуждае�
мым вопросам.

� Я уверен, что получен�
ные на наших семинарах
знания помогут в конечном
счете не только повысить
грамотность населения, но и
наладить продуктивный ди�
алог всех участников жи�
лищных отношений: населе�
ния, органов власти, управ�
ляющих компаний, ТСЖ и
ресурсоснабжающих орга�
низаций, � выразил надежду
Анатолий Барков.

Довольны проведенным
для них занятием и сами
слушатели семинара.

� Очень хорошо, что нас
таким образом просвещают,
своевременная информа�
ция дает стимул в работе.
Ведь председатель совета
дома � это очень ответствен�
ная должность, нужно много
знать, уметь это понятно
донести собственникам,
убедить их и «поднять» на
общее дело – управление
собственным жильем. Ведь
нет ничего хуже, когда де�
лать надо, а ты не знаешь –
как, � считает одна из пред�
седателей советов домов
Екатерина Семченок.

Лариса НИКОЛАЕВА.

С НЕДАВНИХ пор в пар�
ке культуры и отдыха

«Юность» в Черкесске на�
чалась реконструкция. О
том, каким станет это из�
любленное место горо�
жан уже в скором време�
ни, рассказал замести�
тель руководителя мэрии
(мэра) Черкесска Руслан
Урусов:

� В КОНЦЕ прошлого
года в целях безопасности
жителей и гостей республи�
канской столицы, которые
любят отдыхать в этом пар�
ке, были убраны старые
детские аттракционы, выра�
ботавшие свой эксплуата�
ционный ресурс. Сейчас на
данной территории прово�
дятся санитарная обрезка и
снос аварийных насажде�
ний. Весной здесь планиру�
ется произвести компенса�
ционную высадку новых де�
ревьев. В парке также по�
явятся новые фонари, будут
обновлены скамейки и тро�
туары...

А накануне по инициати�
ве мэра Черкесска Руслана

Парк «Юность» заиграет
новыми красками
Тамбиева был проведен
опрос среди граждан горо�
да: «Что бы вы хотели ви�
деть вместо детских аттрак�
ционов в любимом парке?».
Опрос проходил на офици�
альном аккаунте мэрии Чер�
кесска в Инстаграм с 28
января по 10 февраля. Об�
щественный опрос был
очень важен, ведь главной
задачей специалистов было
не просто изменить парк, а
сделать его полезным абсо�
лютно для всех: детей,
взрослых. За новую, ком�
фортную зону отдыха для
детей проголосовало боль�
шинство участников опроса.
На сегодняшний день де�
монтировано асфальто�бе�
тонное покрытие и старая
система освещения. В рам�
ках подготовительного эта�
па прокладывается система
водоснабжения и канализа�
ции, так как в ближайшее
время здесь будет установ�
лен общественный туалет.

Кроме того, в парке зап�
ланирован текущий ремонт
памятников, будет установ�
лено более 50 новых фона�
рей, со временем появятся
красивые лавочки, урны, пе�
шеходные дорожки будут
вымощены декоративной
плиткой. Кстати, парк будет
обновлен к праздничной
дате � 75�летию победы в
Великой Отечественной
войне.

Что касается детской
зоны, которую с нетерпени�
ем ждет детвора, то по про�
екту это будет современный
детский игровой комплекс с
резиновым покрытием, с
красочными башнями, лес�
тницами, горками, беседка�
ми и качелями.

Самое важное � то, что
эта парковая зона со всеми
развлечениями будет со�
вершенно бесплатной.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

Круглый стол

НА ДНЯХ в Обществен�
ной палате КЧР состо�

ялось заседание кругло�
го стола на тему «Имму�
низация и диспансериза�
ция населения КЧР как
важный фактор снижения
заболеваемости вирус�
ными инфекциями» под
председательством ди�
ректора республиканско�
го медицинского коллед�
жа, кандидата медицин�
ских наук, председателя
комиссии ОП КЧР по воп�
росам здравоохранения и
защиты прав инвалидов
Рашида Эртуева. В нем
приняли участие пред�
ставители медицинского
сообщества республики.

Выступая перед собрав�
шимися, Фатима Джаммае�
ва, руководитель регио�
нального центра организа�
ции первичной медико�са�
нитарной помощи, подчер�
кнула необходимость про�
хождения взрослым насе�
лением диспансеризации и
профилактических меди�
цинских осмотров. Диспан�
серизация � это система
мер, направленных на со�
хранение здоровья населе�
ния. Проводится она с це�

лью выявления заболева�
ний на ранних стадиях � в
первую очередь, сердечно�
сосудистых и онкологичес�
ких. Своевременно прове�
дённые лечебные и реаби�
литационные мероприятия
позволяют людям оставать�
ся в строю долгие годы.

В 2019 году в Карачае�
во�Черкесии диспансери�
зацию прошли 64722 чел.,
медосмотр � 48000 чел., а
профосмотр � 87259 чел.

� В процессе диспансери�
зации у 76 было выявлено
наличие онкозаболеваний на
1 или 2 стадии развития. На
этих стадиях болезнь подда�
ется лечению. У 89 человек
был выявлен сахарный диа�
бет, а у 2109 человек � бо�
лезни системы кровообра�
щения, � сказала медик.

Фатима Джаммаева так�
же раздала бюллетени, в
которых рассказывается,
какие исследования прово�
дятся во время диспансери�
зации на 1 и 2 этапах.

� Сейчас необходимо
гражданам до 40 лет прохо�
дить диспансеризацию 1
раз в 3 года, а людям стар�
ше 40 лет � ежегодно, � под�
черкнула Джаммаева.

Был поднят на круглом
столе и такой важный воп�
рос, как вакцинация и им�
мунизация населения. К со�

жалению, сегодня родители
очень часто отказываются
делать прививки своим де�
тям. Но это чревато груст�
ными последствиями для
здоровья подрастающего
поколения.

� Естественно, нет необ�
ходимости защищаться от
простых вирусов, с которы�

ми организм справляется
сам. Но необходимо приви�
вать детей от болезней, ко�
торые протекают очень тя�
жело, а главное � быстро
распространяются, имеют
высокие показатели леталь�
ности и против которых
пока не разработано успеш�
ное лечение, � отметила в
своем докладе заместитель
главного врача по поликли�
нической работе Республи�
канской детской многопро�
фильной больницы Изабел�
ла Тлябичева. � Напомню,
что благодаря той же вак�
цинации во всем мире ис�
чезла оспа.

В свою очередь, началь�
ник отдела контроля и над�
зора в сфере здравоохра�
нения Территориального
органа Росздравнадзора по
КЧР Халимат Коджакова за�
явила, что против гриппа
населению, как взрослому,
так и детскому, необходимо
вакцинироваться ежегодно.

� В последние десятиле�
тия в России используются
безопасные и эффективные
вакцины, которые защища�
ют или ослабляют тяжесть
болезни, а также снижают
риск развития осложнений
и смерти, � отметила она.

В ходе работы круглого
стола участники не раз ссы�
лались на Национальный
календарь прививок – доку�
мент, утвержденный прика�
зом Минздрава РФ, кото�
рый определяет сроки и
типы профилактических
прививок, проводимых бес�
платно и в массовом поряд�
ке в соответствии с про�

граммой обязательного ме�
дицинского страхования
(ОМС). Прививки, которые
делаются в рамках Нацио�
нального календаря, позво�
ляют значительно снизить
риск заболевания у детей.
А если ребенок все же за�
болеет, то сделанная при�
вивка будет способствовать
протеканию болезни в бо�
лее легкой форме и изба�
вит от тяжелых осложнений,
многие из которых крайне
опасны для жизни.

На сегодняшний день в
мире известно более 1,5
тыс. инфекционных заболе�
ваний, но люди научились
предотвращать только 30
самых опасных инфекций с
помощью профилактичес�
ких прививок. Из них 12 ин�
фекций, которые наиболее
опасны в том числе своими
осложнениями.

� Тема нынешнего круг�
лого стола очень актуальна,
� поделился с нами Рашид
Эртуев. � В наши дни появи�
лось много людей, которые
в силу разных причин скеп�
тически или резко отрица�
тельно относятся к привив�
кам. Но ответ этим людям
один � Национальный ка�
лендарь прививок создан,
чтобы максимально защи�
тить население от ряда уп�
равляемых инфекционных

заболеваний. Вакцинация
значительной части населе�
ния помогает предотвра�
тить распространение бо�
лезни, плюс защищает лю�
дей с плохим иммунитетом
и тех, кто не может быть
вакцинирован. Прививки
надо делать в обязательном
порядке! Диспансеризацию
также необходимо прохо�
дить ежегодно � для блага
самого человека. Сколько
людей смогли победить тя�
желую болезнь, потому что
вовремя прошли обследо�
вание! Ведь, как известно,
лечить болезнь в начальной
стадии гораздо легче... К
сожалению, для многих лю�
дей это не аргумент. Но
беспечное отношение к
здоровью недопустимо!

По итогам круглого сто�
ла были выработаны пред�
ложения. Среди них такие,
как: обязать руководителей
организаций привиться
против гриппа самим и на�
стоятельно рекомендовать
это своим сотрудникам;
внести в Национальный ка�
лендарь прививок вакцина�
цию от гепатита А; рассмот�
реть возможность матери�
ального стимулирования
для неработающего насе�
ления, проходящего дис�
пансеризацию.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

БЕСПЕЧНОСТЬ
НЕДОПУСТИМА!

УПРАВЛЕНИЕ ФССП России по Карачаево�Черкес�
ской Республике напоминает жителям региона о

функционировании сервиса «Личный кабинет сторо�
ны исполнительного производства».

Данный сервис позволяет гражданину, взыскателю
или должнику, подать обращение (заявление, ходатай�
ство, жалобу) в электронном виде в Федеральную служ�
бу судебных приставов и получить подробную информа�
цию о ходе исполнительного производства, стороной
которого он является, а также просматривать содержа�
ние ранее поданных заявлений и ответы на них. Стороны
исполнительного производства могут оформить подпис�
ку на получение электронных копий процессуальных до�
кументов, выносимых судебными приставами�исполни�
телями в рамках конкретного исполнительного производ�
ства.

Сервис «Личный кабинет стороны исполнительного
производства» расположен на сайте управления. Войти
в систему возможно через портал госуслуг либо с помо�
щью сертификата ключа электронной подписи, выданно�
го любым аккредитованным удостоверяющим центром.
К примеру, в г. Черкесске их несколько.

В личном кабинете гражданин может выбрать необ�
ходимый ему вид заявления, как по ситуации/содержа�
нию, так и по категории заявителя (должник или взыска�
тель), что весьма удобно.

Выбрав категорию заявителя (должник или взыска�
тель), гражданин переходит к документам, которые мо�
жет направить каждая из сторон исполнительного про�
изводства.

Также напоминаем, что в разделе «Мои заявления»
гражданину доступны все его заявления, постановления,
а также просматривается статус исполнения.

Пресс�служба УФССП РФ по КЧР.

БЫСТРО И УДОБНО
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НАЗВАНИЕ вокального
дуэта «Харс» из Усть�

Джегутинского района на
слуху у многих, поэтому лю�
бопытно было познакомить�
ся с его участниками побли�
же, узнать секрет их успеха.

Как выяснилось, группа
«Харс» была создана в 1998
году. За эти годы состав её
менялся, но неизменным
оставался её создатель и
вдохновитель � певец, музы�
кант, аранжировщик Халит
Айбазов.

Родился Халит в городе
Усть�Джегуте в музыкальной
семье: отец, Ханапи Абдуло�
вич, одно время пел в фоль�
клорном ансамбле «Апса�
ты», а мама, Апалистан За�
гитовна, была в своё время
известной гармонисткой,
без которой не обходилась
ни одна свадьба.

В 7�8 классах Халит на�
чал ходить в детский ан�
самбль при ДК, где давал
уроки игры на гитаре извес�
тный музыкант Ильяс Турк�
лиев. Правда, этот ансамбль
просуществовал недолго, но
любовь к музыке уже проч�
но обосновалась в сердце
подростка.

После школы Халит ушёл
в армию, служил в радиоло�
кационных войсках в Эсто�
нии на острове Сааремаа.
При этом активно играл в
ансамбле на ударных, у со�
служивцев подучился хитро�

ВСТРЕТИЛИСЬ
КУНАКИ

ВОТ уже несколько лет в
Карачаево�Черкесии

реализуется образователь�
ный проект «Школьное ку�
начество». Впрочем, друж�
ба между школами разных
районов и городов нашей
многонациональной рес�
публики существует давно.
К примеру, центр образова�
ния №11 города Черкесска
и Зеюковская средняя об�

щеобразовательная школа
ежегодно по сложившейся
традиции проводят совме�
стные мероприятия. Вот и
на днях эти два образова�
тельных учреждения снова
организовали встречу
школьников, которая была
приурочена к 75�летию по�
беды нашего народа в Ве�
ликой Отечественной вой�
не.

На большой вечер памя�
ти, главными действующими
лицами которого были сами
ученики, пригласили обще�
ственников республики, де�
путатов НС (Парламента)
КЧР, депутатов гордумы Чер�

кесска, учителей. Также в
мероприятии принял учас�
тие член Совета Федерации
Федерального Собрания РФ
Крым Казаноков, с помощью
которого была налажена
тесная дружеская связь
между этими двумя школа�
ми. По словам директора ЦО
№ 11 Елены Ляшовой, бла�
годаря его поддержке у ре�
бят есть возможность знако�
миться друг с другом, об�
щаться, а у учителей � обме�
ниваться опытом и органи�
зовывать такие встречи.

Открывая вечер памяти,
Елена Ляшова попривет�
ствовала всех и выразила

свою благодарность от лица
всего коллектива ЦО куна�
кам и приглашенным гос�
тям. Она отметила, что
тема, которая объединила в
этот день всех, кто пришел
на мероприятие, многие
десятилетия связывала все
народы бывшего Советско�
го Союза и связывает всех
и сегодня, � это события
времен Великой Отече�

ственной войны.
� Великая Победа, кото�

рую тогда завоевали наши
народы, была многонацио�
нальной. Все народы боль�
шого Советского Союза
встали на защиту своей Ро�
дины. И когда мы говорим
об интернациональной
дружбе, то подразумеваем
уважение и понимание, то�
лерантность по отношению
друг к другу. Куначество �
все это вкупе. Организовы�
вая такие совместные ме�
роприятия, мы хотим, что�
бы и городские, и сельские
школьники чтили и помни�
ли подвиги своих прадедов,

учились бережно относить�
ся друг к другу, к своей ма�
лой родине, к миру!

Право первыми показать
подготовленные номера на
сцене ЦО № 11 было предо�
ставлено кунакам � ученикам
СОШ аула Зеюко. Ребята
прочитали стихи, показали
инсценировку военной пес�
ни на родном черкесском
языке. Все исполнялось так

прочувствованно, что, неза�
висимо от того, на каком
языке звучали слова со сце�
ны, выступления зеюковцев
тронули и школьников, и
гостей до глубины души.

Директор СОШ аула Зе�
юко Мадина Шнахова на во�
сторженные эмоции и ком�
плименты в адрес своих уча�
щихся ответила, что к дан�
ной теме в районе, в частно�
сти в ауле, относятся с боль�
шим трепетом и стараются
прививать подрастающему
поколению чувство патрио�
тизма с самого юного воз�
раста.

� С каждым годом осоз�

нание того, что мы � единое
целое, что мы не можем су�
ществовать друг без друга,
обязаны беречь и сохранить
наш мир, в котором живем и
развиваемся, растет и креп�
нет. День Победы – это наш
общий самый главный праз�
дник, и отрадно, что это по�
нимает и подрастающее по�
коление. Мы, педагоги, по�
стоянно занимаемся воспи�
тательной работой в данном
направлении. В школе про�
водятся классные часы, где
учащиеся презентуют свои
проекты на тему Великой
Отечественной войны, рас�
сказывают о героях своей
семьи. Помимо этого, дети
систематически участвуют в
школьных театрализован�
ных постановках, в разных
литературных конкурсах.
Информации у них достаточ�
но, чтобы вот так проник�
нуться и передать свое от�
ношение к этой дате, �
объяснила директор.

Далее творческую эста�
фету подхватили ребята из
ЦО № 11. Они, в свою оче�
редь, декламировали стихи
на языках народов Карача�
ево�Черкесии. Известная
песня на стихи Расула Гам�
затова «Журавли» в испол�
нении старшеклассников
прозвучала и на русском, и
на черкесском языках, что
вызвало восторг у зрите�
лей.

Хозяева мероприятия
преподнесли своим куна�
кам большой праздничный
торт в честь их многолетней
дружбы, презентовали «Му�
зей в чемодане», которые
подготовили учащиеся ЦО.

В этот же день была зап�
ланирована экскурсия в
Центр военно�патриотичес�
кого воспитания молодежи
г. Черкесска. По заверше�
нии дружеского визита
школьники возложили цве�
ты к мемориалу «Огонь Веч�
ной славы».

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

Выставка

В ВЫСТАВОЧНОМ пави�
льоне Карачаево�Чер�

кесского государственного
историко�культурного и
природного музея�заповед�
ника им. М. О. Байчоровой
открылась выставка, посвя�
щенная генерал�лейтенанту
Алексею Александровичу
Касьянову (1940�2019). На
базе выставки «Годы, опа�
ленные войной» представ�
лен комплекс фотодокумен�
тальных и вещевых матери�
алов. Среди экспонатов
форма, личное дело, орде�
на и медали, фотографии,
грамоты и выписки из при�
казов. Представлены два
альбома, в которых расска�
зано обо всем периоде про�
хождения службы А. Касья�
новым от рядового до гене�
рал�лейтенанта.

Алексей Александрович
Касьянов родился 1 июня
1940 г. в г. Адлере Красно�
дарского края. В 1941 г.
вместе с матерью переехал
в село Николаевское Чер�
кесской АО. Осенью 1959 г.
был призван в ряды Совет�
ской армии, служил в г. Пе�
реславле�Залесском Ярос�
лавской области в ракетных
войсках стратегического
назначения. Окончив курсы
младших офицеров для ра�
кетных войск в Перми, по�
пал в ракетную часть в Ма�
рийской АССР, где прослу�

«СЛУЖИТЬ
ОТЕЧЕСТВУ –
ПОЧЕТНО!»

жил 16 лет, пройдя все сту�
пени от техника�лейтенан�
та до командира полка. В
1971 г. окончил Военную

академию имени Дзержин�
ского. В апреле 1979 г. был
назначен начальником шта�
ба Татищевской ракетной

дивизии в Саратовской об�
ласти, впоследствии стал
командиром этой дивизии.
В 1986 г. был назначен за�
местителем командующего
по боевой подготовке Орен�
бургской ракетной армии, а
в 1988 г. � начальником шта�
ба Владимирского Объеди�
нения РВСН. В апреле 1993
г. был назначен командую�
щим Омской ракетной ар�
мии, через два года ушел в
отставку. Удостоен звания
генерал�лейтенанта, на�
гражден орденами «За
службу в Вооруженных Си�
лах СССР» II и III степеней,
«За военные заслуги», мно�
гими медалями. Умер Алек�
сей Александрович 19 июня
2019 г. Похоронен в г. Вла�
димире.

В день открытия выстав�
ку посетили родственники и
друзья Алексея Касьянова,
воспитанники Центра воен�
но�патриотического воспи�
тания молодежи г. Черкес�
ска.

От имени руководства
музея�заповедника высту�
пил заместитель директора
по научной работе Ханафи
Хасанов. Он выразил благо�
дарность родственникам
генерал�лейтенанта Касья�
нова за то, что они переда�
ли на постоянное хранение
республиканскому музею
экспонаты в количестве 64
единиц.

«Мы благодарны, что вы
обратились к нам. Мы бу�
дем хранить память о на�
шем земляке � достойном

сыне региона. Наш музей
посещают преимуществен�
но школьники, студенты. Те�
перь молодёжь будет знать
об Алексее Александрови�
че. Его жизненный путь � это
реальный пример того, к
чему нужно стремиться под�
растающему поколению», �
сказал Х. Хасанов.

В этот день вспоминали
Алексея Касьянова как за�
ботливого главу семьи, хо�
рошего наставника и верно�
го друга – было сказано
много тёплых слов.

Сын Алексея Александ�
ровича Олег продолжил во�
енную династию. Он пол�
ковник, заместитель на�
чальника управления 4�го
Центрального научно�ис�
следовательского институ�
та Министерства обороны
России.

«Отец первым избрал
жизненный путь военного.
Есть продолжатели. На се�
годняшний день в нашей
семье есть и генерал, и пол�
ковники, и майор… Нам
есть чем гордиться. Отец
вёл подсчёт, сколько дина�
стия Касьяновых имеет об�
щей выслуги. И получается
уже более двухсот лет, �
рассказал Олег Алексеевич.
– Надеюсь, что выставка,
отражающая все моменты
военной службы Алексея
Александровича, послужит
примером для молодёжи,
чтобы они знали: служить
Отечеству – почётно!»

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

Курьер музКоротко

С января по февраль
республиканским Центром
дополнительного образо�
вания детей был проведён
республиканский этап XXI
Всероссийской олимпиа�
ды учебных и научно�ис�
следовательских проектов
детей и молодежи «Со�
звездие�2020». В нем при�
няли участие учащиеся му�
ниципальных образова�
тельных учреждений рес�
публики, которые предста�
вили работы в девяти но�
минациях: «Космонавти�
ка», «Астрономия», «Чело�
век и космос» и т. д. Побе�
дителями стали 6 учащих�
ся: Дарина Чагарова (СОШ
с. Холоднородниковского),
Джамиля Салпагарова (ли�
цей № 7 г. Усть�Джегуты),
Камилла Байчорова (СОШ
№ 1 г. Теберды), Кирилл
Нечитайлов (Дом творче�
ства детей и молодежи
Усть�Джегутинского муни�
ципального района), Люд�
мила Разуваева (СОШ ст.
Красногорской), Фатима
Джатдоева (СОШ п. Ок�
тябрьского). Лучшие рабо�
ты учащихся направлены
на федеральный (заочный)
этап XXI Всероссийской
олимпиады.

БЕЗ МУЗЫКИ
НЕТ ЖИЗНИ...

стям игры на гитаре.
Вернулся он из армии в

пресловутые «лихие девяно�
стые». Несмотря на то, что
надо было зарабатывать
деньги и выживать, любовь
к музыке оставалась неиз�
менной. Несколько лет он
жил и работал в Карачаевс�
ке, а по вечерам с другом
Русланом спускался в под�
вал, чтобы просто поиграть
на гитаре.

В 1996 году Халит устро�
ился в ДК в мкр. «Московс�
кий» и сразу создал группу
«Харс», в которую вошли
четыре человека � соло�ги�
тарист, бас�гитарист, удар�
ник и клавишник. Они пели в
ДК песни советской эстра�
ды, но с уклоном в рок. В то
время живая музыка пользо�
валась большой популярно�
стью, зритель был благодар�
ным.

Но без поддержки, на
одном энтузиазме трудно
удержать высокую планку.
Музыкантам не то чтобы
мешали � просто времена
такие были, что руководство
ничем не могло помочь раз�
витию коллектива. Поэтому
каждый, как мог, находил
подработку.

Халит, устроившись в от�
дел звукозаписи при посел�

ковом Доме быта, начал с
азартом учиться азам и хит�
ростям этой профессии,
благо к музыкальной аппа�
ратуре имел большой инте�
рес. Бывало даже, зарабо�
тавшись, он засыпал прямо
на синтезаторах.

В 1997 году Айбазов пе�
ревёлся в ДК Усть�Джегуты
артистом�вокалистом и сра�
зу же собрал новый состав
«Харса» из пяти человек. Но
и этот коллектив просуще�
ствовал недолго: в моду
вошла безупречно звучащая
плюсовка (читай � фоног�
рамма, на которую записан

аккомпанемент с голосом
вокалиста), которая начала
перебивать живую музыку,
исполняемую на инструмен�
тах не самого лучшего каче�
ства, увы...

И всё же «Харсу» не суж�
дено было кануть в лету бла�
годаря неиссякаемому энту�
зиазму Халита Айбазова. В
2000 году он познакомился с
Исмаилом Эркеновым, у ко�
торого был вокальный дар от
Бога. Исмаил, родной пле�
мянник Расула Эркенова, со�
листа ансамбля «Джёгетей»,
вырос в ауле Старая Джегута
в творческой поющей семье,

получил высшее музыкальное
образование...

В итоге был создан тре�
тий состав вокальной груп�
пы «Харс», который остает�
ся неизменным ровно 20
лет: ребята, что называется,
спелись. Впрочем, когда
нужно � они сыграют на раз�
ных инструментах, а Халит �
так вообще высококлассный
аранжировщик. Оба они
обожают песни Виктора
Цоя. А репертуар «Харса»
состоит из известных народ�
ных и эстрадных песен на
русском и карачаевском
языках, а также авторских
песен Халита Айбазова.

Кроме того, солисты
«Харса» выступают в соста�
ве фольклорного ансамбля
«Апсаты». Халит Айбазов
также играет в недавно орга�
низованной группе «Круг
времени». Работы у артис�
тов хватает.

� Ни одно наше патрио�
тическое, тематическое или
календарное мероприятие
не проходит без группы
«Харс». Ребята принимают
участие в акциях «За здоро�

вый образ жизни», в оборон�
но�массовых месячниках, в
благотворительных концер�
тах... � говорит Елена Сто�
янова, директор Усть�Дже�
гутинского районного Цент�
ра культуры и досуга. � Их
репертуар постоянно обнов�
ляется, они всегда удивля�
ют чем�то новым. Например,
на отчётный концерт района
они подготовили номер со�
вместно с казачьим ансамб�
лем «Пой, душа!». Ребята
постоянно занимаются са�
моразвитием, при этом ак�
тивно помогая развиваться
нашей молодежи. Кроме
того, Халит Айбазов делает
видеозаписи со всех наших
мероприятий. Это огромная
работа, учитывая довольно
большую загруженность.

Активная работа группы
«Харс» отмечена множе�
ством грамот и благодарно�
стей от Министерства куль�
туры КЧР, РЦНК КЧР, админи�
страции Усть�Джегутинского
района... Ещё в 2001 году
коллектив получил звание
«народный». А вот сами ар�
тисты при всей своей под�

вижнической деятельности
до сих пор не имеют даже
звание «заслуженный» � па�
радокс.

� Халит Айбазов � это
абсолютно творческая душа,
талант�самоучка, который
постоянно работает над по�
вышением уровня своего
мастерства, отличный музы�
кант и звукоаранжировщик.
Халит � это единственный
человек, который сможет
собрать всю фонотеку рай�
она, � говорит Борис Турк�
лиев, председатель комите�
та по культуре администра�
ции Усть�Джегутинского
района. � Что касается Ис�
маила Эркенова, у него от�
менное знание тонкостей
карачаевского языка, поэто�
му национальная составля�
ющая � на нём. На сцене
«Харс» не собой любуется �
он сразу выстраивает тёп�
лый, искренний, душевный
диалог со зрителем, и зри�
тель верит «Харсу».

� Хотим выпустить новый
альбом � у нас ведь как ми�
нимум сто своих песен. А
главное � работать дальше:
музыка уже сидит в ДНК, �
признаются музыканты. �
Без музыки нет жизни...

И последнее. «Харс» в
переводе с карачаевского
означает «аплодисменты,
овации». Харс вам, ребята!

Шахриза БОГАТЫРЁВА.
Фото автора.

В ЗАЛЕ Карачаево#Черкесского фи#
нансово#юридического колледжа про#

ведено мероприятие по итогам Всерос#
сийской акции МВД России «Студенческий
десант», которая в республике проводи#
лась в седьмой раз и была приурочена ко
Дню российского студенчества.

Победители
«Студенческого десанта»

Основной целью акции являлось предо�
ставление общественности полной и дос�
товерной информации о работе Министер�
ства внутренних дел.

В 2020 году акция проводилась 23 янва�
ря. В ходе акции студенческий актив рес�

публиканского центра посетил Отдел МВД
России по г. Черкесску.

Ребята на один день примерили на себя
профессию полицейского и вместе с со�
трудниками проходили службу, охраняя по�
кой и правопорядок жителей республики.

После мероприятия участникам было
предложено рассказать о своих впечатле�
ниях и написать короткие рассказы о про�
веденном дне в виде эссе. В течение неде�
ли представленные работы размещались в
новостном блоке на официальном сайте
МВД по КЧР. Жюри из числа сотрудников
ведомства и членов Общественного совета
при МВД по КЧР определило лучших из луч�
ших. За активную гражданскую позицию и
участие во Всероссийской акции «Студен�
ческий десант» дипломами победителя и
памятными подарками были награждены
учащиеся колледжа Зарина Дзыбова и Ка�
рина Эстуганова.

Руководство Министерства внутренних
дел по КЧР передало благодарность дека�
нату и преподавательскому составу данно�
го учебного заведения за достойный вклад
в воспитание молодежи, формирование у
нее активной гражданской позиции и орга�
низацию плодотворного взаимодействия с
органами внутренних дел республики.

Слова благодарности прозвучали в ад�
рес регионального отделения партии «Еди�
ная Россия» и куратора общественной орга�
низации «Молодая гвардия Единой России»
Альберта Дзугаева. Следует отметить и
активистов МГЕР, которые приняли актив�
ное участие в акции и проявили любозна�
тельность, организованность и творчество.

Пресс#служба МВД по КЧР.

Эль Камино )
не просто дорога!

Исповедь пилигрима

Из дальних странствий возвратясь

Продолжение.
Начало в №№ 19, 23.

Универсальный язык
Эль Камино. Четвертый

день пути
Плохое знание английс�

кого языка останавливает
многих перед путешествия�
ми в другие страны. Мне
было стыдно за свое линг�
вистическое невежество
невероятное число раз, но
только не на Пути Сантьяго.
Эль Камино интернациона�
лен, здесь звучит множе�
ство языков, некоторые из
которых даже сложно иден�
тифицировать. Однако язы�
ком для знакомств и обще�
ния здесь стал своего рода
универсальный язык, выра�
ботанный самими пилигри�
мами. Его не нужно специ�
ально изучать, в отличие от
того же эсперанто, вы уже
умеете на нем говорить.

Утром я общалась на
пути с испанцем. Он ни сло�
ва не говорил по�английс�
ки, а я почти не понимала
испанский, но мы говорили,
понимая друг друга. Звуча�
ние каждого отдельного
слова или грамматика не
имели никакого значения.
Тремя днями ранее я гово�
рила с французом. Мы оба
очень плохо знали английс�
кий, в чем честно друг пе�
ред другом покаялись, но
спустя три минуты разгово�
ра мы уже общались, не
испытывая затруднений и
даже не осознавая, как
именно у нас получается
понимать друг друга. Энри�

ке, еще один мой знакомый
по Эль Камино, сказал: «Го�
раздо проще и интереснее
общаться с людьми, кото�
рые плохо знают английс�
кий. Их как�то лучше пони�
маешь. А вот говорить с ан�
гличанином я бы не решил�
ся, стыдно».

Это совершенно не зна�
чит, что английский изучать
не нужно. Хорошее знание
этого языка в наше время не
просто желательно, оно обя�
зательно. Однако незнание
его не должно быть препят�
ствием. Поскольку даже если
вы изначально можете ска�
зать только «май нэйм из...
Ай эм фром Раша», а ещё
«буэн камино», этого будет
достаточно, чтобы ваши спо�

тыкающиеся попытки выра�
зить свою мысль переросли
в часовой диалог о жизни,
философии Камино, полити�
ке, на худой конец, или о
собственных мечтах. Что же
такое универсальный язык
Эль Камино? Это всего лишь
открытое сердце.

Что едят в Испании?
Пятый день пути

Местная испанская кух�
ня не отличается особым
колоритом, зато удивляет
большими порциями. Одно
блюдо можно смело брать
на двоих, голодным точно
не останешься. Из колорит�
но�национального: паэлья,
осьминоги, да и вообще
морепродукты в любом
виде и количестве. В ос�
тальном все привычно: кар�
тошка с мясом и курицей,
рис с рыбой, яичница с бе�
коном или ломтиками вет�
чины, очень много хлеба.

Есть и некоторые мест�
ные «фишки»: заказывая на
завтрак тортилью, вы полу�
чите не пирожок с фасолью
и мясом, а добрый кусок
омлета с тем же картофа�
ном. Сытно, конечно, но
быстро надоедает, а вот
испанцы любят. Французс�
кий омлет � это не яичница
с помидорками, а огромный
сэндвич, слоенный омле�
том. Что же касается напит�
ков, то бокал вина стоит как
чашка кофе, свежевыжатый
сок � вдвое дороже.

Продолжение следует.
А. НИКОЛАЕВА.

Специально для «ДР».
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Администрация Ногайского муниципального района  инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номе�
ром 09:01:0030301:942, мерою 800 кв.м, для ведения личного
подсобного хозяйства, категория земель: земли населенных
пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский рай�
он, прилегающий с юго�западной стороны к земельному уча�
стку с кадастровым номером 09:01:0030301:442. Дата начала
приема заявок – 12.03.2020. Дата окончания приема заявок –
13.04.2020. Дата подведения итогов – 17.04.2020.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Некрасова, 16, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заключе�
ния договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номе�
ром 09:01:0150001:222, мерою 1000 кв.м, для ведения личного
подсобного хозяйства, категория земель: земли населенных
пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский рай�
он, х. Евсеевский, ул. Гагарина, участок №1а. Дата начала
приема заявок – 12.03.2020. Дата окончания приема заявок –
13.04.2020. Дата подведения итогов – 17.04.2020.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права
на заключение договора аренды земельного участка осуще�
ствляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар,
ул. Некрасова, 16, в отделе сельского хозяйства, земельных
отношений и охраны окружающей среды.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Меке�
ровичем (квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел.
8�918�713�30�09) выполняются работы по подготовке проек�
тов межевания земельных участков с кадастровыми номе�
рами:

09:07:0000000:6462, :6467, расположенных по адресу: РФ,
Карачаево�Черкесская Республика, р�н Усть�Джегутинский,
КДСХП Красногорское, поле № 174 (сенокос по 1,32 га), поле
№436 (пашня по 1,13 га), поле №313 (пастбище по 2,97 га).

Заказчик кадастровых работ: Гочияева Лида Ахматовна,
КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Сары�Тюз, ул. Боташева,
д. 37 (тел. 8�928�399�20�90).

С проектом межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46.
Возражения, дополнения, предложения по доработке проек�
тов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Спикер, депутаты
и сотрудники Аппарата Народного Собрания

(Парламента) Карачаево�Черкесской Республики

поздравляют с 80�летием
одного из старейших работников

законодательного органа КЧР

Николая Васильевича
  ГЕТМАНОВА!

Проработав в региональном Пар�
ламенте 14 лет и уйдя на заслужен�
ный отдых в 2012 году, Николай Ва�
сильевич не перестал быть частью
коллектива. Забота и внимание к каж�
дому – те качества, которые отличали
Николая Васильевича в его бытность
комендантом и завхозом Управления делами
Парламента КЧР, остаются и по сей день.

От всей души поздравляем Вас, Николай Васи�
льевич, с юбилеем! Помимо безукоризненного выпол�
нения своих должностных обязанностей, хозяйствен�
ности и добросовестности, вы всегда демонстриро�
вали человеческое, теплое отношение к коллегам.

Пусть Ваше добро вернется к Вам сторицей!
Крепкого здоровья, бодрости, оптимизма

и активного долголетия!

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:5015:4775:4964,
расположенные по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СПК«Инжи�
чишхо», примерно в 4,1км юго�восточнее а. Инжичичишхо (се�
нокос) и примерно в 4,0 км юго�восточнее а. Инжичичишхо
(пастбище). Заказчиком работ по подготовке проектов меже�
вания является: Туарчиев Марзауан Мухарбиевич, проживаю�
щий по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Инжичишхо, ул. Черкес�
ская, д. 15, тел. 8 909�495�04�85.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

И ДЕНЬГИ, И СИГАРЕТЫ
В дежурную часть отдела полиции обратился вла�

делец одного из магазинов в станице Преградной. Не�
установленное лицо, разбив стекла входной двери,
проникло в помещение и совершило кражу 29 тысяч
рублей из кассы, а также 328 пачек сигарет различных
марок.

4 марта сотрудниками ОУР отдела полиции по Уруп�
скому району в ходе проведенных оперативно�розыск�
ных мероприятий по факту кражи из продуктового мага�
зина установлен подозреваемый. Им оказался 19�лет�
ний местный житель, который задержан, дал признатель�
ные показания. Похищенное частично изъято.

По данному факту принимается процессуальное ре�
шение.

УГРОЖАЛ НОЖОМ
4 марта сотрудниками УУР МВД по КЧР была получе�

на информация о совершении в отношении 22�летнего
жителя республиканской столицы разбойного нападения
со стороны неустановленного лица. Сотрудниками УУР
МВД в ходе оперативно�розыскных мероприятий уста�
новлен подозреваемый. Мужчина, угрожая применени�
ем насилия, опасного для жизни и здоровья, при этом
используя в качестве оружия раскладной нож, завладел
денежными средствами в сумме 4 тысяч рублей. Подо�
зреваемый дал признательные показания.

7 марта следственным отделом ОМВД России по г.
Черкесску в отношении 29�летнего местного жителя воз�
буждено уголовное дело по признакам преступления,
предусмотренного статьей 162 УК РФ (разбой). Избрана
мера пресечения � подписка о невыезде и надлежащем
поведении.

СНЯТИЕ ПОРЧИ
ОБОШЛОСЬ В КРУГЛУЮ СУММУ

5 марта в ОМВД России по Усть�Джегутинскому рай�
ону обратилась с заявлением жительница а. Новая Дже�
гута. 26 февраля незнакомая ей женщина, войдя в дове�
рие, обманным путем, под видом снятия порчи, завладе�
ла принадлежащими ей денежными средствами в сумме
120 тысяч рублей и ювелирными изделиями на сумму 18
тысяч рублей.

Сотрудниками ОУР ОМВД России по Усть�Джегутин�
скому району установлена подозреваемая в совершении
данного преступления. Ею оказалась жительница Став�
ропольского края. Она призналась в содеянном и пояс�
нила, что денежные средства потратила на свои нужды.

Похищенные ювелирные изделия изъяты и будут воз�
вращены потерпевшей.

НЕ ИМЕЛ РАЗРЕШЕНИЯ НА ОХОТУ
5 марта отделом дознания МО МВД России «Кара�

чаевский» возбуждено уголовное дело по признакам
преступления, предусмотренного статьей 258 УК РФ
(незаконная охота), в отношении жителя г. Карачаевс�
ка. Его подозревают в том, что он, не имея разреше�
ния, на западной окраине аула Нижняя Мара в лесном
массиве из принадлежащего ему огнестрельного ору�
жия застрелил двух косуль. В ходе осмотра места про�
исшествия в лесу изъяты вещественные доказатель�
ства. Ущерб, нанесенный природе, составил 80 тысяч
рублей. Мера пресечения в отношении подозреваемо�
го избирается.

Преступление выявлено в феврале. Сотрудниками
полиции в г. Карачаевске была остановлена автомаши�
на с подозреваемым. В ходе осмотра транспортного
средства обнаружено длинноствольное огнестрельное
оружие и разделанное мясо диких животных – косуль.

Н ОВОЕ мобильное
приложение «Госус1

луги. Дороги» стало дос1
тупно жителям Карачае1
во1Черкесии. Сейчас в
нём содержится инфор1
мация о дорогах, вклю1
чённых в программу нац1
проекта «Безопасные и
качественные дороги».

После подтверждения
местоположения пользова�
тель может увидеть карту.
На ней жёлтым цветом от�
мечены участки, на которых
работы ведутся, зелёным �
где они завершены (кон�
тракт выполнен, в том чис�
ле оплачен), серым � где
ожидается их начало. Так�
же можно найти интересу�
ющий участок дороги по
адресу или отобрать объек�
ты по удалённости от свое�
го местоположения. После
выбора участка дороги
пользователь может по�
смотреть информацию по
нему, фотографии до и пос�
ле ремонта, отзывы о про�
деланной работе. Гражда�
нин может поставить свою
оценку или написать отзыв,

СФОРМИРОВАНА
ЮНИОРСКАЯ СБОРНАЯ

В г. Черкесске состоялось первенство КЧР по дзюдо
среди юниоров до 21 года (2001�2003 г.р.) Соревнования
прошли в восьми весовых категориях. Золотые медали за�
воевали Малик Байрамуков (+100 кг), Башир Кипкеев (100
кг), Радмир Хачуков (90 кг), Руслан Куржев (81 кг), Азнаур
Папшуов (73 кг), Рашид Касаев (66 кг), Эдуард Шунгаров
(60 кг), Азамат Катчиев (55 кг). По итогам первенства сфор�
мирован состав юниорской сборной КЧР на 2020 г.

СЕРЕБРО У БОРЦА
Спортсмен из КЧР Ренат Озов � серебряный призер

Всероссийского турнира по вольной борьбе среди млад�
ших юношей, посвященного памяти заслуженного тренера
России Казбека Дедегкаева. Турнир, проходивший в г. Вла�
дикавказе, собрал более тысячи юных борцов из разных
уголков страны. Схватки проходили на восьми борцовских
коврах. В весовой категории Рената (до 30 кг.) было 96
соперников. В общей сложности наш спортсмен провел
семь схваток и уступил в финале турнира лишь знамени�
тому «дагестанскому самородку» Магомедрасулу Магоме�
дову. Тренирует нашего борца Азамат Шаов.

НА ПРИЕМЕ ГРАЖДАН
Министр физической культуры и спорта КЧР Рашид

Узденов провел выездной прием граждан в Абазинском
муниципальном районе. На встрече обсудили вопросы
строительства спортивных объектов и развития спортив�
ной инфраструктуры. Рассмотрели возможность обустрой�
ства подъездных путей к спортивной площадке в а. Псыж,
а также вопросы реконструкции плавательного бассейна и
стрелкового тира в а. Инжич�Чукун. По вопросу укладки

футбольного поля в а. Псыж принято положительное ре�
шение. Рашид Узденов отметил, что в 2022 г. в Абазинском
районе планируется строительство физкультурно�оздоро�
вительного комплекса.

Также Р. Узденов провел личный прием граждан в адми�
нистрации Малокарачаевского муниципального района.
Все обращения были рассмотрены, часть вопросов реше�
на на месте, другие министр взял под личный контроль. На
сегодняшний день профильное министерство оказывает
помощь и поддержку развитию физической культуры и
спорта в районе. В этом году запланировано строитель�
ство спортивной площадки для сдачи норм ГТО в с. Пер�
вомайском. В перспективе планируется строительство
физкультурно�оздоровительных комплексов.

«ПАТРИОТ»
В Москве состоялся Всероссийский турнир по олим�

пийской версии тхэквондо «Патриот». По итогам турни�
ра в копилке спортсменов Карачаево�Черкесии пять ме�
далей различного достоинства. Золотые медали завое�
вали Маргарита Алиева, Амир Выков, Милана Кесаева. У
Арины Хатуовой серебро. Александр Есипов на третьем
месте.

ИЗ ДАГЕСТАНА С МЕДАЛЯМИ
В г. Хасавюрте Республики Дагестан состоялось пер�

венство СКФО по вольной борьбе среди юношей до 16 лет
(2005�2007 г.р.).

По итогам соревнований Амаль Керейтов (до 62 кг)
завоевал золотую медаль, выиграв пять поединков. У Иб�
рагима Шовгенова (до 48 кг) бронза.

Наши борцы получают путевку на первенство России по
вольной борьбе среди юношей до 16 лет, которое пройдёт
в апреле в г. Белореченске Краснодарского края.

Тренируют спортсменов Хасан Зитляужев и Марат
Урусов.

Подготовила Светлана ОСЕЦКАЯ.
По материалам пресс1служб Минспорта КЧР.

Крим(инфо  ЧП НА ДОРОГАХ
5 марта на пересечении ул. Ленина и ул. Лободина

в г. Черкесске водитель «BMW 320 I», осуществляя дви�
жение, допустил наезд на стоявшую перед светофором
на запрещающий сигнал светофора автомашину «Лада
Приора». После этого вышеуказанные автомашины
столкнулись с другими авто «Лада Приора» и «KIA Rio».
В результате ДТП водитель первой «Приоры», 36�лет�
няя жительница а. Новая Джегута, получила травмы и
была госпитализирована.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и
причины автоаварии. Водитель BMW от прохождения
медицинского освидетельствования на состояние опь�
янения отказался, остальные водители трезвые.

7 марта на 4 км автодороги «Красный Курган � Ме�
довые водопады» водитель «Фольксваген Пассат», жи�
тель с. Учкекен, не справился с управлением, в резуль�
тате чего автомобиль съехал на обочину и перевернул�
ся. Водитель и двое пассажиров, 19 и 21 лет, получили
травмы и были госпитализированы.

8 марта на 15 км федеральной автодороги «Чер�
кесск — Домбай» автоледи, находясь за рулем «ВАЗ�
2109», не уступила дорогу и допустила столкновение с
«Mercedes Benz», за рулем которого находилась житель�
ница г. Карачаевска, которая не справилась с управле�
нием и допустила наезд на всадника и автомашину «ВАЗ�
2114», находившихся на обочине автодороги. В резуль�
тате ДТП с различными телесными повреждениями в
лечебное учреждение помещен всадник.

9 марта по ул. Октябрьской г.  Черкесска
водитель «Hyundai Accent» допустил наезд на житель�
ницу г. Черкесска, переходившую проезжую часть по пе�
шеходному переходу. В результате ДТП женщина с раз�
личными телесными повреждениями госпитализирова�
на. Водитель автомашины от прохождения медицин�
ского освидетельствования на состояние опьянения от�
казался.

ЛЮДИ ОТДАВАЛИ ПОСЛЕДНЕЕ
Уголовное преследование начато в отношении 22�

летней жительницы г. Черкесска. Ее подозревают в том,
что она в одной из популярных социальных сетей обма�
ном собирала средства на лечение несуществующего
ребенка. Сотрудники ОБОП УУР МВД по КЧР выявили
новых лиц, которые пострадали от преступных действий.
В отношении женщины вновь возбуждены уголовные
дела по признакам преступления, предусмотренного
статьей 159 УК РФ (мошенничество). Потерпевшими
признаны двое жителей республики, которые, думая,
что помогают действительно больному ребенку, пере�
числили пять и три тысячи рублей на счет подозревае�
мой.

По ранее выявленным аналогичным фактам уголов�
ные дела в отношении фигурантки были направлены в
суд, и по ним уже постановлен обвинительный приго�
вор.

Признаки преступления в объявлении в социальной
сети были выявлены сотрудниками ОБОП УУР МВД по
КЧР летом прошлого года. В ходе проведенных мероп�
риятий оперативники установили, что фотография ре�
бенка, его данные, медицинская справка являются лож�
ными. Из лечебного учреждения, в котором якобы на�
ходится ребенок, также был получен ответ о том, что у
них нет такого больного. Сотрудники УУР установили
личность подозреваемой в подготовке и размещении
лживой информации. Ею оказалась 22�летняя житель�
ница Черкесска, которая дала признательные показа�
ния. Жертвами преступления стали многие: по предва�
рительной информации, доход мошенницы составил
около 1 млн рублей.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс1службы МВД по КЧР.

ОЦЕНИ
ДОРОГУ САМ

дорог в рамках националь�
ного проекта «Безопасные
и качественные автомо�
бильные дороги».

По данным минстроя
КЧР, в рамках нацпроекта в
КЧР планируется привести
в нормативное состояние
не менее 50% региональ�
ных и межмуниципальных
дорог и не менее 85% ав�
томобильных дорог рес�
публиканской столицы. Ре�
ализация национального
проекта позволит привести
в нормативное состояние
две основные и самые про�

димо пройти авторизацию
через портал государ�
ственных услуг. Скачать
«Госуслуги. Дороги» можно
в магазинах Apple Store и
Google Play. Стоит отме�
тить, что приложение выло�
жено буквально на днях и
за это время зафиксирова�
но уже более 2 тысяч ска�
чиваний.

Сейчас в приложении
доступна информация о
дорогах, включённых в про�
грамму нацпроекта на 2019
год во всех регионах Рос�
сии, кроме Москвы и Санкт�

Петербурга (они не входят
в число участников нацпро�
екта).

� Приложение «Госуслу�
ги. Дороги» интегрировано
с нашей системой опера�
тивного управления «Эта�
лон», которая уже зареко�
мендовала себя с успеш�
ной стороны, � сообщили в
минтрансе России. � Таким
образом, для жителей стал
доступен еще один удоб�
ный способ обратной свя�
зи по качеству ремонта
дорог по нацпроекту, в до�
полнение к региональным
группам в социальных се�
тях. Новое приложение по�
зволит усилить работу с
общественным мнением и,
как следствие, улучшить
показатели выполняемых
работ в регионах. Ведь
нельзя забывать, что наци�
ональный проект направ�
лен в первую очередь на
улучшение качества жизни
нашего населения.

Подготовила
Армида КИШМАХОВА.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:12200, располо�
женный по адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Маруха, поле
№20п (пашня) и поле №28пс (сенокос); в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:11694:11696, расположенные по адресу: КЧР,
р�н Зеленчукский, СПК Маруха, поле №28пс (сенокос); в от�
ношении з/у с к.н. 09:06:0000000:11622, расположенный по
адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Маруха, поле №8с (се�
нокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Кубанов Расул Ибрагимович, проживающий по адресу:
КЧР, Зеленчукский р�н, с. Маруха, ул. Школьная, дом № 79,
тел. 8�928�394�45�39.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Организатор торгов � конкурсный управляющий Бологов
Михаил Семенович (302025, г. Орел, Московское шоссе, 170,
оф. 254; ИНН 575400673181; СНИЛС 006�204�600 88; тел. 8�
910�748�35�45, e�mail: bologov_m@rambler.ru ), действующий
на основании Решения Арбитражного суда Ростовской обла�
сти по делу №А53�18431/2015 от 17.03.2017г., Определения
Арбитражного суда Ростовской области от 19.03.2019г. по делу
№А53�18431/2015, являющегося членом Ассоциации МСРО
«Содействие» (302004, г. Орел, ул. 3�я Курская, д.15, пом.6,
оф.14; ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает о
результатах открытых торгов по продаже имущества Обще�
ства с ограниченной ответственностью «Висма Люкс» (ООО
«Висма Люкс») (344090, Ростовская область, г. Ростов�на�Дону,
ул. Доватора, д. 146, корп. 3; ИНН/КПП 6164202751/
616801001;ОГРН 1026103281665) в электронной форме на
электронной площадке ООО «МЭТС» (www.m�ets.ru) (торги
№47956�ОАОФ). Торги по лоту №7 признаны несостоявшими�
ся в связи с отсутствием заявок на участие в торгах.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подготов�
ке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных до�
лей: в отношении з/у с к.н 09:06:0020802:881, расположенный по
адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Исправная, поле №220,
выделяемый в счет доли в праве общей долевой собственности
Жанибекова И. Б (площадью 18202 кв.м); в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:7396, расположенный по адресу: КЧР, Зеленчук�
ский р�н, СПК «Исправная», поле 51 (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания яв�
ляется: Джанибеков Магомед Сапарбиевич, Краснодарский
край, р�н Отрадненский, ст. Передовая, ул. Колхозная, д. №37,
тел. 8 928�383�65�34.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

В Ногайском районе Рес�
публики Дагестан на 63�м
году жизни скоропостижно
скончался руководитель Фе�
деральной национально�
культурной автономии но�
гайцев России, заместитель
председателя Совета Евра�
зии по межнациональным
отношениям и экономичес�
кому сотрудничеству наци�
онально�культурных объе�
динений Янбулатов Казма�
гомед Зейнадинович.

Казмагомед Зейнадино�
вич родился 1 ноября 1957
года. Свою трудовую дея�
тельность начал в родном
совхозе «Червленные буру�
ны». Заслуженный работник
сельского хозяйства РД,
опытный экономист и уме�
лый организатор, в 90�х го�
дах работал начальником
управления сельского хо�
зяйства Ногайского района.
Впоследствии на протяже�
нии 13 лет возглавлял му�
ниципалитет � Ногайский
район Республики Дагестан.
В период его работы на этой
должности в районе были
построены десятки объек�
тов социально�культурного
назначения, в том числе до�
роги, соединяющие аулы,
проводилась газификация
района.

Казмагомед Зейнадино�

вич Янбулатов был неорди�
нарной, яркой личностью,
патриотом своего народа и
страны. Много сил и энер�
гии Янбулатов вкладывал в
возрождение национальной
культуры ногайцев, будучи
убежденным в том, что куль�
тура его народа – часть мно�
гонациональной культуры
России. Будучи председате�
лем ФНКА ногайцев России,
он приложил много усилий
для выстраивания духовно�
культурных связей ногайцев
с другими народами страны,
что в конечном итоге рабо�
тало на укрепление единства
народов страны. По его ини�
циативе в селе Терекли�Мек�
теб был открыт Ногайский
государственный драмати�
ческий театр. При его под�
держке проводился целый
ряд значимых мероприятий
– от международных науч�
ных конференций до изда�
тельских проектов, спортив�
ных мероприятий, явивших�
ся весомым вкладом в раз�
витие науки, культуры,
спорта не только ногайцев.

Светлая память о Казма�
гомеде Зейнадиновиче Ян�
булатове навсегда сохра�
нится в сердцах не только
его соплеменников, но и
всех тех, кто знал его как
патриота своей республики
и России.

ЯНБУЛАТОВА
Казмагомеда Зейнадиновича

Памяти

РАЗНОЕ

 Утерянный диплом се�
рия 90 СПА 0023640, выдан�
ный 01.07.2011 г. Среднепро�

фессиональным колледжем
ГОУ ВПО «Северо�Кавказс�
кой государственной гумани�
тарно�технологической акаде�
мии» на имя Шаугеновой Ди�
аны Таубатыровны, считать
недействительным.

Высший Совет ФНКА ногайцев России: Казаков В. С.,
Аджиев Я. Б., Джумаев С. М., Карасов Б. В., Найманов
К. Х., Кенжибулатов Р. Б., Санглибаев М. Д.

Спорткурьер

к которому можно прило�
жить фото или сделать их
онлайн.

Всего в КЧР до 2024
года планируется провести
ремонт более 170 км реги�
ональных автомобильных

тяженные улицы Черкесска
� Ленина и Октябрьскую � и
разгрузить их за счет ре�
монта параллельных маги�
стралей.

Для оценки качества до�
рог и комментария необхо�

Утерянный аттестат № 736, выданный Эркин�Шахарским
СПТУ�40 от 26.08.1988 г. на имя Канглиевой Мадины Харунов�
ны, считать недействительным.

Реклама в нашей газете выгодна Вам!


